



Perfil Ingresos CIC Fortalecimiento i+D+I 2022

Datos de Contacto

1 – Nombre/s

Martín

2 – Apellido/s

Peano

3 – Domicilio

Guevara 446 2.1, CABA

4 – Teléfono

1165592422

5 – E-mail

martin.peano@unahur.edu.ar

6 – Horario de contacto

8 am a 15 pm

Perfil

1 – Gran área del conocimiento

KS - Ciencias Sociales y Humanidades

2 – Categoría

I01 - ASISTENTE

3 – Institución

UNIVERSIDAD NACIONAL DE HURLINGHAM

4 – Justificación para su incorporación

El Grupo de Investigación y Desarrollo en Lingüística (GIDeL) de la Universidad Nacional de Hurlingham (UNAHUR) se conformó a inicios de 2022. El Grupo está constituido como un ámbito de investigación, producción y desarrollo científico, vinculación y transferencia tecnológica, comunicación de la ciencia y, especialmente, formación de recursos humanos altamente calificados para la investigación. El GIDeL desarrolla sus tareas y objetivos con una concepción general de la lingüística, que incluye el estudio de las lenguas en tanto sistemas, en su dimensión sintáctica, léxica y semántica, el estudio de los textos, su circulación y producción, dimensiones del discurso y las prácticas discursivas, estudios de políticas del lenguaje. Se propone, así, tener un alcance amplio, con la incorporación y consolidación de líneas y perfiles enmarcados en enfoques epistemológicos complementarios, que incluyen trabajo de campo, trabajo de archivo, formulación de teoría gramatical, léxica y discursiva, análisis de discurso y análisis de datos, documentación y lingüística comparativa. También aborda estudios (sistémicos y político-lingüísticos) de distintas lenguas: variedades del español, inglés, lenguas indígenas sudamericanas. En cuanto a la línea de investigación solicitada, el aporte de la teoría gramatical, la semántica y el estudio de los sistemas léxicos es fundamental para la cabal comprensión de los problemas y dimensiones de los sistemas lingüísticos. Esta es una línea de investigación existente en el GIDeL, que precisa ser garantizada con la incorporación de personal a la Carrera de Investigador del CONICET, de modo tal de poder darle continuidad, profundidad y proyección. Asimismo, tanto el Profesorado de Letras como el Profesorado de Inglés de UNAHUR incluyen en su oferta académica materias vinculadas con la gramática y su enseñanza. En este sentido, el GIDeL realizó en el segundo semestre de 2022 un relevamiento sobre la necesidad de fortalecer la investigación en gramática en una zona que requiere de profesores de inglés y de lengua y literatura para la escuela media y primaria, así como para la educación superior. Por otra parte, los estudios sobre la sintaxis, la semántica y el léxico (en lo atinente a teoría, descripción y análisis gramatical, procesos semánticos, sistema léxico y comprensión del significado lingüístico) tienen un gran potencial de articulación con áreas de desarrollo tecnológico relevantes para UNAHUR.

5 – Indique si se trata de una línea existente en la institución

Sí

6 – Título de la Línea de Investigación

"Sistemas lingüísticos: teoría gramatical, sintaxis, léxico y semántica de las lenguas naturales"

7 – Breve descripción de la línea de investigación

La línea de investigación solicitada procura profundizar y dar continuidad al estudio de los sistemas lingüísticos de las lenguas naturales. En particular, la línea de investigación propuesta se centra en el análisis y descripción de las propiedades sintácticas, semánticas y léxicas de los sistemas lingüísticos priorizando el desarrollo teórico y analítico sobre las variedades de lenguas habladas en la Argentina. Los sistemas lingüísticos son sistemas sumamente complejos cuyo atributo central consiste en articular dos campos distintos: el sonido y el significado. Esta articulación se da a través de la gramática, que combina expresiones simples (unidades léxicas) para formar expresiones mayores (frases), que se interpretan semánticamente no solo por el significado de sus partes componentes, sino por las reglas que las combinan. La gramática teórica se ocupa de estudiar las propiedades de las lenguas naturales. En este marco, la tarea de investigación consiste en deducir y explicitar las reglas que regulan la buena formación de las expresiones de una lengua particular. Dependiendo de los enfoques epistemológicos adoptados, estas reglas propias de una gramática particular deben evaluarse en función de diferentes criterios. Un criterio posible es la comparación con otras lenguas particulares con el objeto de establecer universales lingüísticos y parámetros de variación entre lenguas y variedades de una misma lengua (i.e., una teoría general de las lenguas humanas). Otro criterio es la necesidad de evaluar si el sistema de reglas explicitado tiene adecuación explicativa, es decir, si es capaz de explicar su adquisición por parte de los niños. Estas estructuras (las frases y las oraciones) formadas a través de este sistema se interpretan semánticamente; a su vez, el estudio de la semántica de las expresiones mayores no puede prescindir del análisis de sus unidades componentes (el léxico). Dentro de ese contexto general, las investigaciones sobre los sistemas lingüísticos contribuyen al conocimiento experto de un aspecto de lo que nos caracteriza como seres humanos. Además, los avances y resultados en esta línea de investigación funcionan como insumo para el desarrollo tecnológico en áreas como programación e inteligencia artificial, y para la transferencia en áreas de políticas educativas.

8 – ¿Ya solicitó esta línea de investigación en convocatorias anteriores?

No

9 – Perfil del investigador

El personal a incorporar como investigador/a CONICET en el GiDEL-UNAHUR deberá contar con formación de Doctorado con orientación en Lingüística y experiencia en el desarrollo de investigaciones vinculadas a los sistemas lingüísticos, específicamente, la gramática, el léxico y/o a las propiedades semánticas de las lenguas humanas; producción científica (capítulos de libros, artículos en revistas indexadas y de especialidad, ponencias publicadas, exposiciones en congresos de lingüística nacionales e internacionales) relativa a estas áreas de investigación; experiencia en evaluación de publicaciones, concursos o proyectos de investigación; trayectoria en docencia universitaria de grado y preferentemente de posgrado; participación en la comunidad científica específica y en distintas asociaciones y comités académicos y/o científicos; experiencia en la organización de eventos científicos vinculados a la línea de investigación; participación en proyectos de investigación y transferencia vinculados a la línea de investigación; capacidad para la formación de recursos humanos, preferentemente con experiencia en la dirección o codirección de proyectos, tesis y/o becas de grado.

10 – Unidad

INSTITUTO DE EDUCACION

11 – Económicos

La Universidad Nacional de Hurlingham, a los fines de que los investigadores que se incorporen con esta modalidad puedan cubrir gastos específicos que demanden las actividades propuestas, acreditará frente al Consejo Superior, un proyecto de investigación bianual, con financiamiento de la UNAHUR. Asimismo, se cuentan con los siguientes subsidios: Proyecto PIUNAHUR / PIADT Tecnología metalingüística para la labor legislativa. Desarrollo de un instrumento sobre gramática, discurso y políticas del lenguaje para asesoría técnica en la Comisión de Mujeres y Diversidad de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación (HCDN). 2023-2025. Proyecto de Investigación Plurianual (PIP) 11220210100261CO. Ciencia y soberanía en los discursos sobre el español y el inglés: presente e historización de conflictos y tensiones (Argentina 1943-2020). CONICET. 2022-2024. . Proyecto PICT Investigador Inicial. Arte verbal ayoreo (zamuco): géneros ancestrales y emergentes desde una perspectiva grammatical-discursiva. Proyecto PIUNAHUR Oralituras en cono sur y conurbano. Estudios discursivos y gramaticales. Proyecto PIUNAHUR Gramática, enseñanza de la lengua y políticas del lenguaje con anclaje territorial: hacia un archivo metalingüístico para UNAHUR Proyecto PIUNAHUR 2021. Conciencia de cognados y conciencia morfológica en la adquisición del léxico del inglés como lengua extranjera para la comprensión de texto en los niveles medio y superior. Proyecto PIO CONICET/UNAHUR Percepciones y factores que inciden en la elección y permanencia en las carreras de ingeniería e informática en la UNAHUR. Un abordaje multidisciplinario.

12 – Humanos

EL Gidel, actualmente está conformado por 4 investigadores, tres de los cuales son CONICET. Además, está integrado por una becaria posdoctoral, dos becarias doctorales y tres estudiantes de grado.

13 – Equipamientos y estructura edilicia disponible

La UNAHUR cuenta con un sector dedicado a las actividades del GiDEL, el cual está equipado con el material mobiliario y de trabajo necesario para llevar adelante las actividades de investigación que se encuadren en este perfil.

14 – Eventuales cargos docentes y dedicación prevista para el investigador que se incorpore

La Universidad se compromete a abrir a concurso regular un cargo docente con dedicación simple en el área en que se incorpora el investigador o investigadora. Al incorporarse a la actividad docente de la Universidad con un cargo

regular el docente se incorporará al régimen de carrera docente, generando una relación estable con la institución, no obstante esa dedicación simple, y en función de la disponibilidad presupuestaria, se prevé la realización de concursos para el aumento de dicha dedicación.

15 – Facilidades de vivienda para quienes se relocalicen

No corresponde

16 – Otras facilidades no mencionadas en los puntos anteriores

No corresponde

DECLARACION JURADA

Declaro que los datos a transmitir son correctos y completos, y que he confeccionado el archivo digital en carácter de Declaración Jurada, sin omitir ni falsear dato alguno que deba contener, siendo fiel expresión de la verdad.